



Delgado de la Fuente, Jesús (H. Valente José)
Mazuelo de Muñó (Burgos),1894;Barcelona,1936

Nacimiento de Jesús. Su familia

El día 17 de abril de 1894 nació Jesús en el pueblecito de Mazuelo de Muñó, provincia y diócesis de Burgos. A los pocos días -el 22 de abril-, fue bautizado en la iglesia parroquial su pueblo, dedicada a los santos Comelio y Cipriano. Recibió el sacramento de la confirmación de manos del arzobispo de Burgos, el 27 de .de 1895, en esa misma parroquia.

Sus progenitores, Nicanor y Gertrudis, vieron bendecido su matrimonio con trece hijos, algunos de los cuales murieron a temprana edad. Resulta fácil de comprender que ambos cónyuges tuvieran que trabajar mucho para sacar adelante tan numerosa prole. A pesar de tanto esfuerzo, aún tuvieron n fuerzas y tiempo para formar a sus hijos la fe cristiana y para educarlos en los buenos principios. Desde pequeños, fueron dóciles y serviciales, pero ellos mismos siempre dijeron que Jesús era el más obediente, respetuoso y aplicado de todos ellos.

Mazuelo de Muñó

En aquellos años, Mazuelo tenía unos ciento treinta habitantes. Eran gentes sencillas, que se dedicaban a la agricultura y a la ganadería, de las que obtenían sus principales medios de subsistencia. La escuela del pueblo, bastante bien dotada por cierto, contaba con unos veinticinco alumnos. En ella, aprendió Jesús las primeras letras.

Vida marista de Jesús

Sintiéndose llamado a la vida religiosa, el 24 de noviembre de 1907, a los trece años de edad, ingresó en el seminario marista de Vic (Barcelona). El 4 de febrero de 1909 pasó a la casa de noviciado de san Andrés de Palomar (Barcelona). El 27 de julio de ese mismo año, durante la revuelta de la Semana Trágica de Barcelona, los revolucionarios prendieron fuego a las dependencias de esta casa y todos sus moradores tuvieron que salir huyendo, por campos y valles, para escapar del fuego. Jesús y sus compañeros fueron trasladados a Vic y luego a Manresa (Barcelona). En esta ciudad, iniciaron el noviciado, vistiendo el hábito marista el 21 de septiembre de 1909. En la ceremonia, Jesús recibió el nombre de H. Valente José. El 27 de septiembre de 1910 emitió sus primeros votos anuales. Cinco años después, en Girona, profesó a perpetuidad el 11 de agosto de 1915.

Itinerario docente del Siervo de dios, H. Valente José

Al terminar sus estudios pedagógicos en Las Avellanas (Lleida), ejerció la enseñanza en diversos colegios maristas de Cataluña. A partir de agosto de 1919, fue profesor en

Madrid, Murcia, Toledo, Valencia y Zaragoza. En 1932, durante seis meses, siguió en Grugliasco (Italia) un curso de espiritualidad. En septiembre de 1935, tras dos años de estancia en Pamplona, volvió a Valencia, al Liceo Mayáns, donde lo sorprendió la guerra civil.

Su perfil religioso y docente

Se distinguió por su fidelidad a la vida religiosa y por su responsabilidad en el cumplimiento de sus deberes profesionales. Por su trato justo y delicado, tenía un gran ascendiente entre sus alumnos, que lo querían de verdad. Se esforzó por perfeccionarse en los métodos didácticos y se dedicó con abnegación y cariño a llevar a sus alumnos a Dios a través de las ciencias humanas.

Detención y martirio

Los superiores maristas habían negociado con la Federación Anarquista Ibérica (FAI) que los estudiantes y los hermanos que se hallaban en la zona republicana pudieran trasladarse a Francia. El H. Valente José, deseoso de hacer siempre y en todo la voluntad divina, acudió a la llamada del provincial que pedía a los hermanos de la región de Valencia que fueran a Barcelona para embarcarse en el «Cabo San Agustín» y viajar en él a Francia. El H. Valente con el H. Eloy José en la noche del 5 al 6 de octubre de 1936, fueron asesinados. Se desconoce el lugar de su muerte. El martirologio de la diócesis de Barcelona da como lugar la misma estación del Norte;

Benigno GIL